
CORONA VIRUS (Covid-19) im Jahr 2020 (Stand Ende Mai 2020) 

Weltweit sterben 380'000 Leute, 6,5 Millionen stecken sich mit dem Virus an 

In der Schweiz sterben 1'800 Leute, 32'000 stecken sich mit dem Virus an 

In den USA sterben über 100’000 Leute, 1’400'000 stecken sich mit dem Virus an  

  

 

 

 

    



 

 
 

 

 
In den USA ist Präsident Donald «Trottel» Trump allwissend und klüger als alle andern 

Alles was dem Präsidenten nicht passt ist Fakenews,  

shut up! (sei still, schweig, halt deinen Mund, halt den Rand, Fresse zu)  

Shut the hell up! (halt dein verdammtes Maul, halt verdammt noch mal die Schnauze) 

Ich, Donald Trump, bin eure Erlösung 

     



CORONA VIRUS (Covid-19) im Jahr 2020   

Das Virus legt die ganze Welt still, Hunderttausende sind infiziert und Zehntausende sterben. Der Bun-

desrat veranlasst, dass nur noch Lebensmittel-Geschäfte, Apotheken und wenige, lebensnotwenige Ein-

richtungen geöffnet bleiben. Restaurants bleiben zu, Tausende Arbeitsstellen sind gefährdet, die Arbeits-

losenzahlen steigen trotz Kurzarbeit und Milliarden von zinsfreien Krediten. Freizeitbetätigungen und der 

gesamte, weltweite Sportbetrieb werden eingestellt, sogar die Olympiade um ein Jahr verschoben. Die 

Schulen werden geschlossen und via Internet unterrichtet, u.a. ist das Homeoffice ein Versuch, die Pan-

demie zu verlangsamen und zu stoppen. «Bleiben Sie zu Hause, vermeiden Sie den Kontakt, halten Sie 

mindestens 2m Abstand, bewegen Sie sich nur zu zweit» ist die allgegenwärtige Mitteilung.   

Auch der gesamte Schiessbetrieb ist untersagt    

Darum zu Erinnerung die Mitteilungen per Mail an alle SG Balterswil-Ifwiler Schützinnen und Schützen      

  

Im Zeichen vom CORONA VIRUS (Covid-19) anno 2020  

 

Liebe Schützinnen und Schützen,   

Freunde und Bekannte, Jugendliche und Eltern  
 

Ein kleiner Virus hat die Vereinstätigkeiten, unsere Arbeit, viele soziale Kontakte und den Grossteil der 

Welt für unbestimmte Zeit lahmgelegt.  

Wir haben plötzlich viel mehr Zeit, da wir zum Teil Dinge nicht erledigen oder kaufen, die wir, schon er-

staunlich, nicht benötigen.  

….. und so habe ich in unserer Vereinsgeschichte gestöbert und Sachen entdeckt, die vielen der heutigen 

«Risikogruppe» noch in lebhafter Erinnerung geblieben sind.  

Zeit vielleicht auch für euch, einen Blick darauf zu werfen, stolz und verwundert über das damals Geleistete 

zu sein, nun auch zu sehen, dass es trotz allem die SG Balterswil-Ifwil auch heute noch gibt und wir 

zusammen mit vereinten Kräften bald 150 Jahre Schützengesellschaft Balterswil-Ifwil feiern könn-

ten/können.   

Mir persönlich ist der Film zum Jubiläum in Erinnerung geblieben. Nutze dazu den folgenden Link.  

 

Film 125 Jahre Schützengesellschaft Balterswil-Ifwil  

https://www.sgbalterswil-ifwil.ch/pages/verein/vereinsgeschichte.php 

Volks- und Freundschaftsschiessen  

am 1. und 5. Mai 2001 

Manchmal wird auch aus der Not heraus Unglaubliches mög-

lich. An diesem Schiessen nahmen die SG Bichelsee-Itaslen, 

Eschlikon und als Gastsektion Hinwil teil.                           .. 

Viele Dorfvereine, darunter z.B. auch der Damenchor Balters-

wil, traten mit ihren Delegationen an.                                  .                  

Eine gelungene Idee, die viel Sympathien für die Schützinnen 

und Schützen einbrachte.                                                    . 
 

Jubiläumsfest am 5. Mai 2001 in der Turnhalle Lützelmurg      . 

Im Schlussbericht schreibt Beat Weibel:                         . 

Das Programm konnte das Publikum begeistern. Eine profes-

sionelle Rückschau über das Vereinsleben dank Joe Bene-

detti und Armin Schilling. Einige kurze Ansprachen und ein 

Grosschor, das den offiziellen Teil umrahmte. Das Duo Lapsus 

konnte die Lachmuskeln des Publikums aktivieren und war ein 

richtiges Geschenk für die Festbesucher und die Schützen*in-

nen. Das ganze Dorf sprach von einer gelungenen Feier. Die 

Schützengesellschaft wurde in einem positiven Rahmen dar-

gestellt und fanden auch die Unterstützung der Dorfvereine 

und der Bevölkerung. 

https://eur05.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.sgbalterswil-ifwil.ch%2Fpages%2Fverein%2Fvereinsgeschichte.php&data=02%7C01%7C%7C637146ef88d7425c4df108d7d0d913d0%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C637207504637185790&sdata=g0i9u7K0m9i5AAhtjIlyCuhdrLlsRJOlkanvnQk9Ags%3D&reserved=0


Donnschtig-Jass am Bichelsee am 26. Juli 2001  

Legendär die Freude des damaligen Gemeindeammans Richard «Richi» Peter, als klar war, dass Bichelsee-Balters-

wil nächster Übertragungsort sein wird. 

Am Donnschtig-Jass wurde das Areal am Bichelsee von Hunderten von Personen überrannt. So mussten neue 

Tische und Bänke herangeschafft und viele neue Helfer*innen spontan eingesetzt werden. Der Chämibraten von 

Ruedi Bartel reichte keine halbe Stunde, Getränke wurde Harassen weise verkauft, die Schlangen von den Grillstän-

den wurden lang und länger und so mussten auch Regierungsmitglieder auf Weisung von Kilian «Kili» Schwager 

hinten anstehen.  

 

Der Gesamtchor mit allen singenden Vereinen aus Bichelsee-Balterswil und Neubrunn gab ihr Bestes, was der Tanz-

musik eher verwehrt blieb.  

Moderatorin Monika Fasnacht wanderte wie einst Jesus am Schluss der Sendung über den Bichelsee.  

Die Schützen*innen haben bei ca. 1'200 Std. tolle 591 Std. gearbeitet, rund 170 Personen waren aus den verschie-

denen Vereinen im Einsatz.  

Erwähnt darf auch sein, dass der damalige und der heutige Präsident zusammen 113 Std. geleistet haben.  

 

Jubiläumsveranstaltung am 9. November 2001 in der Turnhalle Lützelmurg  

Che & Ray, Meister des Boogie-Woogie  

Dies war für eine Schützengesellschaft eine doch eher ungewöhnliche Sache  - aber sie wurde gewagt!  

Die Turnhalle wurde mit Konzertbestuhlung / Tribüne eingerichtet und so sahen auch die Hinterbänkler auf die 

Bühne. 

Mit grossem Auf- und enormem Zeitaufwand wurde das Konzert schweizweit publik gemacht.   

Mit dem Auftritt in Balterswil traten Che & Ray nach längerer Pause wieder öffentlich auf.  

Da Weltstars, wie Che & Ray es waren, auch Body Gards benötigen, kam Christian Flammer zum Einsatz, was ein 

zu aufdringlicher Fotograph am eigenen Leib zu spüren bekam.   

Eine Schützengesellschaft hat einen kulturellen Auftritt geschafft!  

  

Und so war das Fazit:  

Das Konzert begeisterte das anwesende Publikum von Beginn. Die Künstler fanden sofort den Kontakt zum Publikum 

und halfen mit, den Abend ein Erlebnis werden zu lassen. Alle waren begeistert von den Darbietungen und in der 

Presse wurden die Schützen in den höchsten Tönen gelobt. Es war ein Erfolg. 

Jubiläumsschiessen 2002  

Am eigentlichen Schiessen beteiligten sich 1'606 Schützinnen und Schützen. Dabei konnten 81 Vereine rangiert 

werden. 

Es gewann mit 27 Teilnehmern Bettwiesen mit einem Schnitt von 75,375 Pt. (Thunerprogramm mit 5 Einzeln und 3 

Serie)  

Für Balterswil-Ifwil schossen 111 (!) Schützinnen und Schützen einen Durchschnitt von 72,418 Pt. 

…. und dies zum Schluss. 

Liebe OK – Mitglieder 

      gerne möchte ich euch zur 22. und damit letzten OK-Sitzung einladen. 

Wie bereits an der letzten Sitzung festgehalten, möchten wir die Festunterlagen abschliessen und für die Archivie-

rung vorbereiten. 

Anschliessend wollen wir die Jubiläumsanlässe auch im OK ausklingen lassen. 

Markus Stark, OK-Präsident 

 

OK 125 - Jahr – Jubiläum (v.l.n.r.) 

Kurt Holinger; Armin Schilling, Beat Weibel, Margrit «Mägi» Sän-

ger, Richard Peter, Markus Stark, Ruedi Bartel, Andi Kuttel-

wascher, Attili Fabio 

 

Schlusswort Armin Schilling 
Freuen wir uns auf die Zeit, wenn wir uns zum Gruss wieder die 

Hände reichen und von Angesicht zu Angesicht reden können. 

 

Hoffen wir aber auch darauf, dass es uns auch heute immer und immer wieder gelingt, solche Leistungen 

gemeinsam mit Elan anzugehen  

 



 



 

 

 

 

 

Info vom Dienstag, 31.03.2020 zum 1. Trainingstag  vom 31.03.2020 

heute ist Dienstag, 31. März 2020 und heute wäre das 1. Training  

Heute wäre….  

Toni Huber hätte schon vor 17 Uhr in Aadorf den Schiesssack aufgezogen. Die Barrieren wären geschlos-

sen, jetzt würde im Schützenhaus alles eingerichtet.   

Mägi würde die Munition aus dem Kasten holen, die Geldkassette mit Wechselgeld vorbereiten. Im Rücken 

von ihr wären schon die Standblätter für OMM, Kantonalstiche und Einzelwettschiessen bereit. Um 17.30 

Uhr würde der Präsident «Feuer frei» geben.   

Felix Büchi würde sich die Treppe hochmühen, Toni Andres sich einen Lift wünschen. Moni Brüngger hätte 

den ersten 100er geschossen. Benny Schneider würde die Munition fetten und wir würden Erich Lattmann 

vermissen.   

Peter Stary würde bereits den 1. Wettkampf schiessen und danach für Felix den SUPARU einlesen.  

Der Präsident würde mit Peter um die Jahresmeisterschaft ein Bier ausmachen. Draussen würde Mägi 

gefragt, was zu schiessen sei und bis wann geschossen werden wird. Weitere würden eintrudeln und sich 

für die nächsten Sektionsschiessen in Wittenbach und Wil vorbereiten. Kili würde sich nach 3 x 10 über 

eine 9 ärgern, Andi Würsch mit dem neuen Lauf nach nur 3 Probe bereits 94 Pt. schiessen. Kurt Holinger 



würde auf die Randscheibe ausweichen und würde sagen «ich sehe nichts». Silvan Holenstein würde 

feststellen, dass die Schiessjacke über die Winterpause nicht enger geworden ist und würde mit viel Gefühl 

den Druckpunkt am Abzug suchen. Und so würde es noch vieles anders zu berichten geben. In der Schüt-

zenstube bei Vroni Zbinden würde über die Winterpause diskutiert, etwas getrunken, evtl. sogar etwas 

gegessen. Draussen würde das Schützenhaus aufgeräumt, Mägi würde das Geld zählen und alles ver-

sorgen, Toni mit einem Helfer die Scheiben einziehen, die Zufahrtwege wieder freigeben und dann auch 

noch ein Bier trinken.  Dann die Frage: Wohin gehen wir? Wir würden uns in der Krone treffen, eine der 

beiden Doris’en würde die Bestellungen aufnehmen und die andern Gäste würden feststellen: Die Schüt-

zen sind da. Es würde im Fernsehen Fussball übertragen oder mit Eishockey eine Randsportart gebracht. 

Nach und nach würden weitere Schützinnen und Schützen eintreffen, am runden Tisch würde es enger. 

Es würde über die nicht Anwesenden  -nur im positiven Sinn-  lamentiert. Es würde eine nächste Runde 

bestellt, die Biertrinker Bier, die Weintrinker Wein und Silvan Holenstein nochmals einen Kaffee. Kurz nach 

22 Uhr würden die noch Werktätigen sich verabschieden müssen und ganz traurige Pensionäre ihrem 

Elend überlassen. Die würden darum nochmals eine  -letzte-  Runde bestellen, um anschliessend wahr-

scheinlich mit einem Appenzeller etwas für ihre Gesundheit zu tun. Es würde kurz nach Mitternacht nicht 

dazu kommen zu sagen «eine hämmer immer no gnoh», denn es würde gesagt: «Jetzt isch zyt zum 

heigho». Wir würden das natürlich nicht glauben, denn   

Mittwoch ist der 1. April   
 

Armin Schilling 
Präsident SG Balterswil-Ifwil 

 

Info vom Dienstag, 07.04.2020 zum 2. Trainingstag vom 07.04.2020 

Nach  

«damals war’s» und «heute wäre»  

folgt nun «Info der letzten 7 Tage»  

 

Eidg. Schützenfest Luzern 2020  
Allgemein dürfte nun bekannt sein, dass das Eidg. Schützenfest Luzern 2020 auf den 10. Juni bis 11. Juli 

2021 verschoben worden ist. Somit ist evtl. dieser Zeitraum je nach Entscheid für eine Lockerung der 

Vorschriften für Wettkämpfe und Trainings frei. Für alle Schützengesellschaften ist z.Z. noch offen, wie 

mit den einbezahlten Beträgen verfahren wird. Ich nehme an, dass diese an die Vereine zurückerstattet 

und dies an ihre Mitglieder zurückbezahlen werden. Mitte Dezember wird dann sicher eine Neuanmeldung 

notwendig sein. Wir bitte darum um etwas Geduld.   

 

Fragwürdiges Vorgehen gegen den Vorstand TKSV  
In der ganzen Angelegenheit und dem Vorgehen ist mir eine Episode von 1985 im Bundeshaus in Erinne-

rung geblieben.   

 

«Ich passe mich dem Niveau Ihrer Frage an und stelle das Pult tiefer.»  
Antwort von 1985 von Kurt Furgler (CVP-Bundesrat 1971 – 1986) an Markus Ruf (Nationalrat Schweizer 

Demokraten) 

 

Link und Video dazu  
https://www.srf.ch/play/tv/schon-vergessen/video/furgler-gegen-ruf?id=b84f0868-dcc5-41d9-917c-aec2921a93a3 

 

Info an die Vereinspräsidenten durch den TKSV  

TKSF 2023  
Die Vergabe des TKSF 2023 an den Schützenverband Region Frauenfeld ist mit 99,68% Zustimmung 

angenommen worden.  

Die Grundbestimmungen sind mit über 91% bei einigen Enthaltungen genehmigt worden.  

 
  

https://eur01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.srf.ch%2Fplay%2Ftv%2Fschon-vergessen%2Fvideo%2Ffurgler-gegen-ruf%3Fid%3Db84f0868-dcc5-41d9-917c-aec2921a93a3&data=02%7C01%7C%7C7968d3f5d20c4a225b4808d7dae8e628%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C637218566130411808&sdata=XRT5ox5Xq2woE66w98RhqIDpxwHvmcOWKSXwgq3Dwvw%3D&reserved=0


Rechnung Jahresbericht 2019, Budget 2020, Wahlen  

Einen Zirkularbeschluss über die Rechnung und den Jahresbericht 2019 sowie das Budget 2020 und die 

Wahlen können sich 80% der Delegierten vorstellen.  

Der Vorstand behält sich aber vor, nur das Budget mittels Zirkularbeschluss genehmigen zu lassen und 

die Rechnung und den Jahresbericht sowie die Wahlen an der DV 2021 zur Abstimmung zu bringen. So 

wie es andere Kantonalschützenverbände auch machen.  

Diego Ruckstuhl aus Kradolf, von den Tälischützen Arbon-Roggwil, übernimmt das Ressort Gewehr 

von Charly Wirth per sofort. Die offizielle Wahl erfolgt an der nächsten DV.  
 

Feldschiessen 

Das Feldschiessen ist vom SSV bis im September als freies Schiessen geöffnet worden, unser Feldchef 

hat das so übernommen.  

Das wurde nicht von allen Vereinen als optimal beurteilt.  

Wir werden ein Datum festlegen, die Werbung kann dann einheitlich gemacht werden.  

Wer aber eine andere Idee hat, darf diese selbstverständlich umsetzen.  

 

SGM 300/50/25, Feldstich  

Der Thurgauer Zeitplan und der Kantonale Final ist abgesagt.  

Der SSV ist im Moment an der Erarbeitung von Weisungen, die wir aber noch abwarten müssen, bevor 

wir die Umsetzung im Thurgau angehen können.  

Wir bitten Euch für Eure Planungen zu bedenken, dass wir diese Jahr Ausfälle bei den Einnahmen haben, 

denn das Obligatorische ist 2020 freiwillig und es finden keine Nachschiesskurse statt.   

 

Wir bitten um etwas Geduld, bis die obere Verbandsstufe entschieden hat, damit wir dann weiter 

informieren können.  

Mit Schützengruss und "bliebed gsund"  

Thurgauer Kantonalschützenverband      

Für den Vorstand Werner Künzler, Präsident  

   

Meine ganz persönliche Bemerkung als Präsident 

 der SG Balterswil-Ifwil ….     

Es beruhigt mich, dass ein Grossteil der Schützenge-

sellschaften und deren Delegierten das Vorgehen Ein-

zelner nicht goutiert und dem Vorstand des TKSV doch 

mehrheitlich das Vertrauen ausgesprochen haben. 

Auch hat sich ein «Mäh sött» - Schütze gefunden, der 

als «ich mache» in den TKSV – Vorstand Einsitz nimmt. 

Noch fehlen da aber 2 weitere. Auch bei der 

Sponsorenvereinigung fehlen 2 weitere Willige und 

Andi Kuttelwascher wird im Regionalverband nächstes 

Jahr definitiv zurücktreten. 

 

 

Demnächst in diesem Theater resp. resp. am nächsten und 3. Training  

- Plan «B» mit der Zeit nach dem Corona – Virus 

….. und dies noch zum Schluss  

Vor 20 Jahren haben in meiner Erinnerung auf Initiative Einzelner u.a. ein Ereignis Vereine und eine ge-

sellschaftliche Veranstaltung stattgefunden.  

Wer sich daran erinnern und dies mir mitteilen kann, offeriere ich nur am nächsten Dienstag oder Mittwoch 

im Rest. Krone in Balterswil ein Bier, ein Kaffee mit oder ohne oder es Tschumpeli. Bei Doris kann sicher 

angeschrieben werden, damit ich es bei allgemeiner Abwesenheit nachträglich bezahlen kann!   

 

Mit einem Bierchen von zu Hause grüsst  

  

Armin Schilling  

Präsident SG Balterswil-Ifwil  

 



Info vom Dienstag, 14.04.2020 zum 3. Trainingstag vom 14.04.2020 

In der letzten Info vom 07.04.2020 schrieb ich:  

Demnächst in diesem Theater resp. am nächsten und 3. Training:  

- Plan «B» mit der Zeit nach dem Corona – Virus  

 

….. und dies noch zum Schluss resp. jetzt zu Beginn  

Vor 20 Jahren haben in meiner Erinnerung u.a. zwei Ereignisse stattgefunden.  

Wer sich daran erinnern und dies mir mitteilen kann, offeriere ich am nächsten Dienstag oder Mittwoch im 

Rest. Krone in Balterswil ein Bier, ein Kaffee mit oder ohne oder es Tschumpeli.   

 

Jetzt die Auflösung / Antworten dazu (niemand hat in oder vor der Krone auf mich gewartet)  

 

Vereins-Fahnenkasten 

Im Juni 2000 konnte ich als damaliges Schulbehördenmitglied nach jahrelangen Bemühungen in einer 

kleinen Feier die Fahnenkasten in der Rietwiesturnhalle an verschiedene Vereine übergeben. Seit 20 

Jahren müssen nun die Vereinsfahnen und diverses Andere nicht mehr beim jeweiligen Fähndrich zu 

Hause gelagert werden.   

 

 
 

Köhlerfest 

In diesem Monat lag über Balterswil der Geruch von Rauch, da auf dem Hackenberg während Wochen 

das «Köhlerfeuer» brannte. Im Anschluss an die Übergabe der Fahnenkasten wanderten zahlreiche Ver-

einsmittglied am Freitagabend hinauf zur Hackenberghütte. Es wurde gesungen, geschunkelt und viele 

kameradschaftliche, gesellige Stunden im Kreise vieler Vereine und Personen erlebt.   

Das Duo «Heublüemli» trug einen grossen Teil der Unterhaltung bei. …und so war es ziemlich klar, dass 

Einige sich früh, nachdem die «Trinkersonne» schon tief im Westen stand, auf den Heimweg machten, 

Arm in Arm, im Gleichschritt und mit Mutter Holenstein in ihrer Mitte.     

 

Übrigens:  

Felix Büchi wurde vor Kurt Holinger und Benny Schneider Jahresmeister 2000  

Felix Büchi wurde im Jahre 2000 auch Schützenkönig vor Andi Kuttelwascher und Benny Schneider 

Kurt Holinger gewann am Endschiessen mit 97 Pt. (!!) den Gabenstich 



 

 

Liebe Vereinsmitglieder  
 

- Plan «B» mit der Zeit nach dem Corona – Virus  

 

Ihr seid am Freitag, 10. April via SSV mit dem Newsletter 04/2000 über den Wettkampfkalender im Brei-

tensport orientiert worden.   

Ich werde diese neue Termin zu Beginn der Schiesssaison (vermutlich ab Juni) aufbereiten.  

 

Wir sollten uns überlegen, ob wir evtl. mögliche reduzierte Wettkampf- und Trainingstage auch während 

der bis jetzt üblichen Sommerpause in Absprache mit den VS Aadorf durchführen sollten. Z.B. gemeinsam 

am Mittwochabend von 17:30 – 20.00 Uhr.  

u.a. Grund die Schweizer Gruppenmeisterschaft   

Hauptrunde: 14. bis 18. Juli 2020 (statt 16. bis 20. Juni)  

Hauptrunde: 21. bis 25. Juli 2020 (statt 23. bis 27. Juni)  

Hauptrunde: 28. Juli bis 1. August 2020 (statt 30. Juni bis 4. Juli)  

Vom TKSV habe ich noch keine Termine erhalten, der TG-Final ist bekanntlich bereits gestrichen. 
Gerne nehme ich eure Meinung entgegen.  

Auch Planung der Termine und die entsprechende Unterstützung für den Nachwuchskurs stellt Ansprüche 

in ungewohnter Art und Weise.  

 

Gemeinsames Eröffnungsschiessen mit VS Aadorf und FS Ettenhausen  

Sollte der Schiessbetrieb ab Juni wieder möglich sein, wäre das Wochenende vom Freitag und Samstag, 

26. und 27. Juni für das Eröffnungsschiessen, nun mit einer ganz andern Voraussetzung, möglich. 

Schiessanlässe sind zu diesem Datum keine.  



Feldschiessen  

Mitteilung TKSV vom 3. April:  

Das Feldschiessen ist vom SSV bis im September als freies Schiessen geöffnet worden, unser Feldchef 

hat das so übernommen. Das wurde nicht von allen Vereinen als optimal beurteilt. Wir werden ein Datum 

festlegen, die Werbung kann dann einheitlich gemacht werden.  

Wer aber eine andere Idee hat, darf diese selbstverständlich umsetzen.   

Ich habe noch keine Mitteilung erhalten, ebenfalls habe ich mit Fischingen keinen Kontakt aufgenommen.  

Sollte das Feldschiessen auf Vereinsebene durchgeführt werden, ist mir z.Z. noch unklar wie die Erfas-

sung erfolgen soll.   

Einnahmen für Feldschiessen und Obligatorische Übung  

Beide Anlässe sind für die Einnahmen wichtig.  

Feldschiessen 2019 → Fr. 990.--  

Obli 2019    → Fr. 1'453.--   
 

Da das FS vom SSV als freies Schiessen deklariert wird, ist da evtl. Spielraum für etwas Ungewohntes. 

Feldschiessen und Eröffnungsschiessen am Freitagabend 26. Juni und Samstagmorgen und -nachmittag 

27. Juni. Mit 14 Scheiben könnte eine Unterteilung in Eröffnungsschiessen und Feldschiessen vorgenom-

men werden. Es gibt sicher diverses zu regeln (Standblattausgabe, Munition, Resultaterfassung, etc.), ich 

bin der Meinung, wir sollten kreativ sein.  

 

Obligatorische Übung  

Ob viele, nachdem die Schiesspflicht sistiert wurde, am OP teilnehmen und uns pro schiesspflichtiger 

Schütze Fr. 20.50 einbringt, ist eher fraglich. Sobald die Schiessfreigabe erfolgt ist, werde ich mit den VS 

Aadorf (mit Fredi Gehring habe ich bereits gesprochen) einen gemeinsamen Obli-Tag festlegen. Aus un-

seren Reihen bitte ich alle, trotzdem das Obli zu schiessen (Jahresprogramm), speziell mögliche AdA 

(Angehörige der Armee) zu motivieren.  

 

Anpassung Jahresprogramm 2020  

Nachdem mit Wittenbach, Wil, Birwinken, Altnau und dem Eidg. Schützenfest Luzern 2020 bereits 5 An-

lässe gestrichen werden müssen, habe ich eigenmächtig 2 neue Wettkämpfe provisorisch aufgelistet  

(Bütschwil, St. Finden-St. Gallen)   

Im August / September sind in der näheren und weiteren Umgebung noch  

Dietschwil: Fr 7. / Sa 8. / Sa. 15. / So 16. August  

Elgg Landstädtli-Schüsse: (Gruppenschiessen) Sa 15. / So 16. / Fr. 21. / So 22. August  

Oberhelfenschwil: Fr. 21. / Sa 22. / Sa 29. / So 30. August  

FSG Rorschach: Fr. 11. / Fr. 18. / Sa 19. September   

 

Wir haben noch Zeit um zu entscheiden. Andere, für eine Mehrheit mögliche Vorschläge, sind willkommen. 

Ich bitte zu beachten, dass der August schon stark belegt ist.  
 

….. Fragen an euch noch zum Schluss  

Eidgenössisches Schützenfest 2000 in Bière vom 23. Juni bis 16. Juli  

In welcher Kategorie startete damals die SG Balterswil-Ifwil?  

Wie viele Schützinnen und Schützen nahmen vor 20 Jahren teil?  

Wie viele Nachwuchsschütz*innen?  

Mit welchem Resultat belegte die SG Balterswil-Ifwil in ihrer Kat. welchen Schlussrang?  

Joker-Frage 

Wer hätte wegen «gedopt» disqualifiziert werden können?  
 

Auf unserer Homepage sind unsere Geburtstagskinder unter  Geburtstag haben / hatten  aufgeführt  

Ein Glückwunsch auf Distanz freut sicher    

und wieder:  Demnächst in diesem Theater resp. bis zum nächsten und 4. Training vom 21.04.2020  

- Neuste Info  

- Fahnenweihschiessen und Feier 1973 / Vereinsjahr 1973  
 

Besser (nach-)fragen und sich bei mir melden als das Falsche nur vermuten  
  

Im Standby Schützengruss – Modus und mit einem Dankeschön für das Interesse  

Armin Schilling  
Präsident SG Balterswil-Ifwil  

 



Info vom Dienstag, 21.04.2020 zum  4. Trainingstag vom 21.04.2020  

  

In der letzten Info vom 14.04.2020 schrieb ich:  

Demnächst in diesem Theater resp. am nächsten und 4. Training:  

….. und dies noch zum Schluss (resp. jetzt zu Beginn)  

Jetzt die Auflösung / Antworten dazu  

  

Eidgenössisches Schützenfest 2000 in Bière vom 23. Juni bis 16. Juli  
In welcher Kategorie startete damals die SG Balterswil-Ifwil?  

Kategorie 3   

Wie viele Schützinnen und Schützen nahmen vor 20 Jahren teil?  

Es nahmen 23 Schützinnen und Schützen teil.   

Davon 3 Bichelsee-Itasler, da sie auf eine Teilnahme verzichteten.   
 

Wie viele Nachwuchsschütz*innen? 

2 Jungschützen und mit Daniel Schilling und Marius Stark 2 Jugendliche (Jg. 1988)  

Mit welchem Resultat belegte die SG Balterswil-Ifwil in ihrer Kat. 

welchen Schlussrang?  
Mit 48.922 Pt. (A5 mit 6EF / 4SF) belegten sie den 12. Rang von 

721 Sektionen.   
Dadurch wurde der Aufstieg in die Kategorie 2 geschafft.  
(siehe nachfolgenden Bericht)   
  

Joker-Frage  
Wer hätte wegen «gedopt» disqualifiziert werden können?  

Armin Schilling musste mit Kreislaufproblemen ins Spital, wo 

er medikamentös «ruhiggestellt» wurde.  Anschliessend 

schoss er im Vereinsstich 1 Pt. (!) unter Maximum.   

  

  
  

Da auch die Balterswil-Ifwiler Schütz*innen eigentlich nach einer Abstimmung am Eidg. nicht teilneh-

men wollten, stemmte sich der Präsident Markus Stark vehement gegen diese «Blamage»  … und reüs-

sierte!  



  
Man beachte rechts im Bild den stolzen Fähndrich Kurt Holinger  

Der Bericht ist von unserem verstorbenen, langjährigen Vereins- und Ehrenmitglied Bruno Meili (bm) 

 

 

Liebe Vereinsmitglieder und Freunde, Jugendliche und Eltern  

- Neuste Info  

Am Freitag, 17. April habe ich via Geschäftsstelle des TKSV die angehängte Information erhalten. 

Dies euch allen zur Kenntnis.  

Wer noch genauere Angaben möchte, die ich zusätzlich erhalten habe, kann sie bei mir anfordern.  

Nicht für alle ist dies von gleichem Interesse.  



Die geforderten Massnahmen und Möglichkeiten werde ich in Absprache mit den Verantwortlichen von 

Aadorf/Ettenhausen/Fischingen telefonisch oder per Mail behandeln.  

Wir werden also  - wie viele andere auch - , weiterhin weder unseren Sport ausführen noch das Gemein-

same und die Geselligkeit erleben können.    

  

Rückblick in die Vereinsgeschichte  

- Fahnenweihschiessen und Feier 1973 / Vereinsjahr 1973  

Nach dem Zusammenschluss der beiden Schützengesellschaften Balterswil und Ifwil 1972 wollte man 

schon im gleichen Jahr ein Fahnenweihschiessen durchführen.  

Am 22.01.1972 musste gemäss Protokoll zur Kenntnis genommen werden: «Das auf das Frühjahr vor-

gesehene Fahnenweihschiessen muss um ein Jahr verschoben werden, da im Bezirk bereits eine Sektion 

seit 2 Jahren auf die Durchführung eines solchen Anlasses wartet».   

Am Fahnenweihschiessen nahmen 781 Schützinnen und Schützen teil.   

Es gab eine Kranzquote von 27%   (211 Auszeichnungen)   Programm 5ES + 3SF / Wertung A5.  

Rangliste  

1. Wil – Stadt                       37.25 Pt. / 67 Schützen 

 

2. Wallenwil                         36.12 Pt. / 21 Schützen  

3. Wittenwil-Weiern             36.01 Pt. / 20 Schützen  

4. Schurten-Dussnang        35.79 Pt. / 20 Schützen  

0. Aadorf                             nicht rangiert  

Balterswil-Ifwil ausser Konkurrenz 36.05 Pt. / 60 Schützen  

2 Schützen mit Maximum von 40 Pt.  

Bemerkenswert:  Ein gewisser Fredi Wallimann schiesst mit 38 Pt. hinter den Balterswiler Breitenmo-

ser Josef (39 Pt.) und Arnold Hans (38 Pt.) ein beachtetes Sektionsergebnis.  

                          

 



Feier 1973  

Am 30. Juni 1973 wird in der (alten) Turnhalle Balterswil die neue Fahne feierlich eingeweiht.  

Die Musikgesellschaft eröffnet die Feier, der Schützenpräsident Hans Keller begrüsst die Anwesenden.   

Die Ehrenmitglieder nehmen auf der Bühne Platz, Josef Sauter verabschiedet die alte Fahne.   

Die Musikgesellschaft spielt «alte Kameraden» und wechselt dann auf einen modernen Marsch.  

  
Rassige Mädels bringen die verhüllte, neue Fahne auf die Bühne  

  
Hans Keller und der Fahnengötti Heinrich Steiner entrollen die neue Fahne  

  
und der Präsident Hans Keller berichtet über die Entstehungsgeschichte und die Symbole.  

  



Anschliessend nach der Übergabe des Tragbandes (Sponsor SG Bichelsee) wird die Fahne durch die 

andern Vereine in ihrem Kreise begrüsst.   

Nach dem offiziellen Teil wird zum Tanz aufgespielt.   

Die Kosten der Fahne von 1973 belief sich auf Fr. 2'950.00   

Insgesamt wurden durch Privatpersonen, Geschäfte und Institutionen Fr. 2'442.00 gespendet!      

Der grösste Sponsor war mit Fr. 500.00 die Elektra Balterswil-Ifwil.  

Die Fahne von 1973 ist unsere heutige Fahne  

Wer an der Beerdigung von Erich Lattmann bemerken konnte, sind nach fast 50 Jahren Alterserscheinun-

gen sichtbar. Die Fasern sind gemäss Fachleuten auf natürliche Art und Weise brüchig geworden und 

beginnen auszufransen.  

Vereinsjahr 1973  

Wie in diesen Jahren üblich, wurden für heutige Verhältnisse nur wenige «freiwillige Übungen» durchge-

führt (siehe Jahresprogramm).   

Der Sonntagmorgen wurde bei den Aktiven wie auch für den Jungschützenkurs genutzt.   

Anfangs 1973 hatte die SG Balterswil-Ifwil ein Vermögen von Fr. 4'455.00.   

Im Rechnungsjahr 1973 konnte dank dem Fahnenweihschiessen und der Feier ein Vorschlag von  

Fr. 2'583.00 verbucht werden.   

Die Jahresmeisterschaft gewann Heinrich Steiner vor Max Blöchlinger und Würsch Albin.   

Der junge Fredi Wallimann wurde hinter Hans Keller und vor Josef Thalmann (Jungschützenleiter) 

unter den 19 Klassierten guter 6.  

   

  



….. Fragen an euch noch zum Schluss  

- Gründungsjahr der Schützengesellschaft Ifwil?  

- Letzter Aktuar der Schützengesellschaft Ifwil?  

  

Auf unserer Homepage sind unsere Geburtstagskinder unter Geburtstage haben / hatten aufgeführt. 

Als letzter hatte unser Ehrenmitglied «Richi» Richard Peter am 24. April Geburtstag.  

und wieder:  

Demnächst in diesem Theater resp. bis zum nächsten und 5. Training vom 28.04.2020  

- Neuste Info 

- Geschichte der SG Ifwil  

Ich bedanke mich für die doch zahlreichen, positiven Rückmeldungen auf meine wöchentlichen «Trai-

ningstag – Mitteilungen».  

Ich sehe auch ein Dilemma:   

Für Einige ist z.B. Plan «B» von letzter Woche sehr sinn-voll, andere 

finden es eher Blöd-sinn. Gut ist für viele, nicht entscheiden zu müssen, 

welcher sinn- nun der bessere -sinn ist.  

Einfachste Lösung   

Schauen wir über den grossen Teich: Geht es gut, dann den Daumen hoch, Mund zusammenkneifen und 

sich auf die eigenen Schultern klopfen, geht es in die Hosen, die Unfähigen sind immer die andern! 

    

In diesem -Sinn-  

Weiterhin im Standby Schützengruss 

– Modus und mit einem grossen Dan-

keschön für das Interesse.  
 

Armin Schilling  
Präsident SG Balterswil-Ifwil 

  

 

 

Info vom Dienstag, 28.04.2020 zum 5. Trainingstag vom 28.04.2020  

In der letzten Info vom 21.04.2020 schrieb ich:  

Demnächst in diesem Theater resp. am nächsten und 5. Training vom 28.04.2020: 

….. und dies noch zum Schluss 

….. Fragen an euch  

• Gründungsjahr der Schützengesellschaft Ifwil? Siehe Zusammenfassung zur Geschichte SG Ifwil 

• Letzter Aktuar der Schützengesellschaft Ifwil? Siehe am Schluss der Zusammenfassung  

 

Auf unserer Homepage sind unsere Geburtstagskinder unter Geburtstage haben / hatten aufgeführt.  

Als letzter hatte unser Ehrenmitglied «Richi» Richard Peter am 24. April Geburtstag  

Dies war natürlich falsch: richtig 20. April 1943.   

Ich habe Richard bei 28'125 Lebenswochen (bei 20 Schaltjahren) um 4 Tage jünger gemacht. Man(n) 

möge mir dies verzeihen.  

und wieder:   

Demnächst in diesem Theater resp. bis zum nächsten und 5. Training vom 28.04.2020  

- Neuste Info 

- Geschichte der SG Ifwil  

  

Jetzt die Auflösung / Antworten dazu  



 Liebe Vereinsmitglieder und Freunde, Jugendliche und Eltern  

  

- Neuste Info  

Am Dienstag, 21. April habe ich via Geschäftsstelle des TKSV die angehängte Information erhalten.  

Dies euch allen zur Kenntnis. Eigentlich wollte ich euch nur eine Zusammenfassung erstellen, aber da 

das Interesse weit auseinander liegt, die gesamte Mitteilung des SSV. Ich bitte, wie auch in der Mittei-

lung des SSV gebeten, um Geduld.   

Wir werden uns an die allgemeingültigen Weisungen halten und uns gemeinsam für eine Mehrheit der 

Schütz*innen mögliche Lösungen bemühen. Im Jahr 2020 wird von allen Flexibilität gefragt sein.   

  

  

  

Kein Eröffnungsschiessen am Samstag, 25. April 2020 

Wir warten ab, ab wann unsere sportlichen Aktivitäten 

wieder möglich sind  

   

  

  

  

 

Krieg und Frieden von Lew Nikolajewitsch Graf 

Tolstoi (Leo Tolstoi) mit 1'650 Seiten, geschrie-

ben in den Jahren 1862 - 1869  

Für die nachfolgenden Seiten dauerte es nicht so lange 

und das Ergebnis kann auch nicht als monumentaler 

Roman bezeichnet werden.  

Ich meine, es lohnt sich trotzdem sich etwas Zeit dafür 

zu nehmen.  

  

 

Geschichte der Feldschützengesellschaft Ifwil  
  

Archiv im Schulzentrum «Lützelmurg», Balterswil  

  

Die Schützengesellschaft Balterswil – Ifwil hat einen Teil der 

nun bald 150-jährigen Geschichte in diesem Archiv eingelagert. 

Alle Protokollbücher sind von beiden Gesellschaften noch vor-

handen, wenn z.T. auch leider mit Alterserscheinungen. Dies 

macht es für mich noch spannender.                                      . 

Ende der 90er Jahre habe ich das Archiv durchstöbert und aus 

Platzgründen auch neu geordnet, Unterlagen in Ordner zusam-

mengefasst und beschrieben. Ich als Freund der Geschichte 

sind die Dokumente wie z.B. alte Versicherungsausweise in der 

Grösse eines halben Quadratmeters, ein Schuldschein oder 

wie das eingerahmte Diplom grosse Wertgegenstände einer 

vergangenen Zeit und somit Zeitzeugen.  

Die Geschichte der Feldschützengesellschaft Ifwil sind in einem 

einzigen Protokoll- und in einem Kassa - Buch festgehalten. 

Ich habe nur einige weitere Dokumente oder Auszeichnungen 

gefunden.  
 

  
  
  
  

  



  

 

 

…. und so habe ich bei mir auf dem Balkon bei Möhl, Kaffee und Kerzenlicht in den beiden Büchern wie 

in einem spannenden Roman Geschichten, Zahlen, unterschiedliche Meinungen und Vorstellungen, 

Ängste und Vorbehalte, aber immer wieder viel Herzblut für die Feldschützengesellschaft Ifwil, gelesen.  

Ich nehme für mich nicht in Anspruch eine komplette Dokumentation der FS Ifwil erstellt zu haben, son-

dern möchte nur einige wenige Episoden auflisten und ein wenig Interesse für frühere, zum Teil sicher 

auch sehr schwierige Zeiten, wecken.   

 

Die Feldschützengesellschaft Ifwyl wurde am Sonntag, 8. November 1903 im Sternen in Ifwyl gegrün-

det. Die Gesellschaft startete mit 17 Mitgliedern.   

 

Als Feldschützen hatten sie keinen festen Schiessstand wie auch keinen fix montierten Scheibenstand. 

Geschossen wurde vorwiegend bei den wenigen freiwilligen Übungen am Sonntagmorgen, wobei dies 

abhängig vom Wetter war. In Zeiten ohne Telefon, Handy’s und dergleichen wurde dies wahrscheinlich 

kurz vorher im «Milchhüsli» in Ifwil beschlossen. Auffallend viele Versammlungen (nicht Vorstandssitzun-

gen!) wurden während den ersten Jahrzehnten des Bestehens (bis zu 5!) fast immer am Sonntagmorgen 

abgehalten. Das Erscheinen war für alle Mitglieder verpflichtend und unentschuldigte Abwesenheit wurde 

mit einer Busse belegt. Ob die Versammlungen wohl auch dazu dienten, nach dem Kirchenbesuch einen 

triftigen Grund bei der Liebsten zu Hause vorzuweisen?   

  



 
  

  

  

  
  
Gründungsprotokoll vom 8. November 1903   



 
Im Dezember 1903 wurden durch 16 Personen bereits Fr. 68.--  gespendet.   

Der Jahresbeitrag betrug Fr. 2.-- und so wurden im 1. Jahr Fr. 34.-- als Mitgliederbeiträge eingenommen.  

Das Vermögen betrug im März 1905 bei Fr. 175.93 Einnahmen   

und Fr. 151.40 Ausgaben stolze Fr. 24.53  

  

  
  



 



 
Die Schwierigkeit beim Lesen ist für mich die charaktervollen Handschriften der damaligen Schreiber. 

Die heutige Arial – Schreibweise ist diesbezüglich schon eher bescheiden.   

  

  
  



 
  

  



 
 9)  Das heisst: Schluss 

  

  

 

 

  

  
  

     



Einige Auszüge aus den Protokollen  

Versammlung 11. Febr. 1920   

(Vor diesem Datum ist es für mich fast nicht möglich, genaue Informationen zu lesen)  

… ist die Mitgliederzahl, nachdem sich «5 Herren» um die Mitgliedschaft bemüht haben, auf 29 gestiegen.   

Der Präsident Alfred Rutz gibt noch bekannt, dass der Betrag für den Kantonalverband von 50 Rp. / 

Schütze auf 75 Rp. und für den Bezirksverband neu 10 Rp. / Schütze einzuziehen sei.   

Herr Schwager Emil, Bahnangestellter, stellt den Antrag, man möchte statt 85 Rp. doch 1 Franken ein-

ziehen, den Rest möchte man in die Kasse legen. Der Antrag wird einstimmig angenommen.   
 

Versammlung 20. August 1921   

Es wurde vom Verein einstimmig beschlossen, das Feldsektionsschiessen in Aadorf zu besuchen und 

bei Nichterscheinen 5 Fr. Busse einzuziehen. Abmarsch punkt 9 Uhr in Ifwil und davor der Tambur. 

Besammlung ebenso 4 1/4 Uhr im Morgenthal und dann wieder gemeinsamer Abmarsch nach der Stadt 

Ifwil, wo jedem freigestellt wird, sich noch eine kurze Zeit dem stillen Trunke zu ergeben oder den 

Heimweg einzuschlagen.   
 

Jahresversammlung 15. Februar 1925   

Der Jahresbeitrag wird von Fr. 3.-- auf Fr. 4.-- erhöht.  

Es wird beanstandet, dass durch den Kassier die Bussen nicht eingezogen wurden.   
 

Versammlung 13. April 1929   

Munition 

Der Vorstand kann die erfreuliche Mitteilung machen, dass der Bund die Gewehrmunition in Zukunft zu  

8 Rp. das Stück an die Schiessvereine zu Übungszweck abgibt.  

5.) Bussen   

Da unsere Versammlungen oft schlecht besucht sind, wird beschlossen in Zukunft die statutarischen 

Bussen über unentschuldigt abwesende Schützen zu verhängen.  
 

Versammlung 21. September 1929   

Kant. Sektionswettschiessen: Der Präsident teilt mit, dass für dieses Jahr wegen der Maul- und Klau-

enseuche jeder Verein das fakultative Programm auf dem eigenen Schiessplatz zu schiessen hat. 

Jedes Mitglied wird verpflichtet an diesem populären Schiessen teilzunehmen. Die Busse für unentschul-

digtes Fernbleiben wird auf Fr. 2.-- angesetzt.   
 

Versammlung 11. September 1932 wie immer im Sternen, Ifwil   

Für das Absenden wird mehrheitlich beschlossen, da es die schlechten Zeiten es nicht erlauben, nur 

Suppe und Schüblig mit Salat zu bestellen.   
 

Versammlung 24. Juni 1933   

Meine Zusammenfassung: Wegen dem Rückschlag 1932 wird der Antrag gestellt, die Munition für 10 Rp. 

zu verkaufen, was abgelehnt wird, da der Einkauf ja nur 8 Rp. sei. Dafür wird der Jahresbeitrag für 1 Jahr 

auf Fr. 4.50 erhöht. Hingegen müssen auswärtige Schützen 2 Rp. mehr bezahlen.  

Es wird bekannt gegeben, dass von der Bürgergemeinde Balterswil Fr. 100.--  in unsere Kasse geflossen 

sind. 
 

Dazu an der Versammlung vom 15. September 1933   

Alois Traxler frägt an, wozu man die Fr. 100.--  von der Bürgergemeinde verwende. Er sei der Ansicht, 

man könnte den Mitgliedern einmal ein Gratisnachtessen verabfolgen. Der Sprechende erwiderte, man 

habe dieses Jahr der mageren Vereinskasse wegen den Jahresbeitrag erhöht und es sei der Fr. 100.--  

wegen der Kasse Bestand noch nicht zu gross.   
 

Versammlung 9. Januar 1935  

Der Verein beschliesst für dieses Jahr einige Leihgewehre zu bestellen. (Fr. 6.00)   

9.) Der Präsident frägt an, ob der Jahresstich in unserem Verein einzuführen wäre. Die Mitglieder können 

sich nicht befreunden für die Sache und es wird die Anregung abgelehnt. Dafür wird beschlossen, man 

wolle mit Maischhauser Schützen unterverhandeln, dass wir das Jahr einige Male auf ihrem Stande mit-

schiessen dürfen.  

  



Versammlung 2. April 1935  
3.) Obligatorisch Schiessen   

Es wird bekannt gegeben, dass jeder Schiesspflichtige das Obligatorische Programm mit seinem eigenen 

Gewehr zu schiessen hat. Alois Schwager, Schützenmeister, fordert die Mitglieder auf, man möge sich 

auf dem Schiessstand strikte an die bestehende Schiessordnung halten.  

6.) Thurg. Kantonalschützenfest Frauenfeld  

Schwager Alois stellt Antrag, man wolle auf dessen Teilnahme verzichten und es wird der Antrag gutge-

heissen.  

7.) Delegierten Versammlung in Kreuzlingen  

Auf Anfrage des Präsidenten wird beschlossen unseren Verein an letzterer Versammlung nicht vertreten 

zu lassen, da hierfür kein Obligatorium bestehe.  

8.) Endschiessen  

Auf Antrag des Herrn Adrian Schwager wird einstimmig beschlossen, dasselbe am 22. Sept. bei jeder 

Witterung durchzuführen.  

Alois Traxler stellt Antrag, den Hauptdoppel auf 10er Scheibe zu schiessen, welcher abgelehnt wird.  

Für die Schiessenden ist das Nachtessen obligatorisch und wird gewünscht, dass möglichst Jeder in 

Begleitung einer holden Dame erscheine.   

 

Jahresversammlung, Dienstag den 20. Februar 1936 abends 8 Uhr im Sternen Ifwil  

9.) Fahnenkosten   

Die Kosten, des zur Hauptsache von unserem Vereinsmitglied Paul Schwager erstellten Fähnlein, wer-

den auf Antrag von Alois Traxler nachträglich der Vereinskasse überbunden. Es sei auch an dieser 

Stelle den Herstellern des Fähnleins bestens gedankt. (Paul u. Ida Adolf-Werner, Fähnleinkosten  

Fr. 11.--) Als Fähnrich wird Paul Schwager vorgeschlagen und einstimmig gewählt.   

Anmerkung: Wer weiss, wo evtl. diese Fähnlein sich befindet?  

Sektionswettschiessen 1937 vom 28. + 29. August  
Zum erstenmal seit der Gründung unseres Schützenvereins, vor nunmehr 34 Jahren, wurde die Schüt-

zengesellschaft Ifwil mit der Durchführung des Sektionswettschiessens betraut. In musterhafter Ordnung 

wurde dasselbe von unseren Schützenkameraden Schwager Alois, Schwager Adrian und Schwager Ju-

lius auf dem Stand und von Schwager Werner, Präsident, und Bisseger Werner im Büro geleitet und 

durchgeführt. Den 128 Schützen standen 7 Feldscheiben zur Verfügung. (Anm.: Es mussten zusätzliche 

Feld-Scheiben durch den Schiess-Offizier bewilligt werden) Vereinsresultate wurden folgende erreicht:  

3. Kat. Balterswil 66,143 Pt.  

4. Kat. Eschlikon 71,173 Pt. / Wallenwil 67,650 Pt. / Ifwil 65,982 Pt. / Itaslen 59,870 Pt.  

Unserem Präsidenten hatten wir das Vergnügen zu einem der ersten beiden Resultaten (75 Pt.) gratulie-

ren zu können, wodurch unser Sektionsresultat eine noch nie erreichte Höhe gewann. Möge dieses kleine 

Fest allen Schützenkameraden in guter Erinnerung bleiben und das schöne Kranzresultat soll uns anfeu-

ern, durch fleissiges Zusammenhalten und durch fleissiges Üben noch grössere Leistungen zu vollbringen.  

Ifwil, den 22. September 1937  

Der Präsident:  Schwager Werner  Der Aktuar: Schwager Thomas  

Versammlung 18. Februar 1939  
8.) Eidg. Schützenfest Luzern  

Nach Orientierung des Präsidenten und reger Diskussion wird dem Antrag von Adolf Widmer für Nicht-

teilnahme beinahe einstimmig zugestimmt.  

Versammlung 30. April 1939  
Dem Gesuch von Adrian Schwager, mit der Schützengesellschaft Balterswil an das Eidg. Schützenfest 

nach Luzern gehen zu dürfen, wird auf Antrag von Johann Wirz beschlossen, demselben nicht stattzuge-

ben.   

  



Versammlung 19. Juli 1940  
6.) Jahresbeitrag   

Er wird der Zeit entsprechend auf Fr. 2.--  festgelegt, für solche Mitglieder, die ständig im Militärdienst 

sind, freiwillig erklärt.  

 

Jahresversammlung, Samstag, den 11. März 1944, abends 8 Uhr im Sternen Ifwil  

6.) Schiesswesen   

Der Präsident erklärt den Mitgliedern wieviel Munition diese Jahr bezogen werden können. Gratismunition 

48 Patronen, Kaufmunition 18 Patronen pro Mitglied.  

9.) Verschiedenes   

Auf Antrag von Schedler Ernst wird die Einführung des Jahresstichs beschlossen. Darin werden einbe-

zogen: Bundesprogramm, Bezirkswettschiessen, Feldschiessen, ein Stich vom Endschiessen.  

Jahresversammlung, Samstag, den 17. Februar 1955 abends im Sternen  
4.) Jahresrechnung  

Der Kassier Emil Meier verliesst die Rechnung. Dieselbe erzeigt  an Aktiven Fr. 947.83,    

an Passiven Fr. 715.43   

Vermögen am 1. Jan. 55 von Fr. 727.37   

Vermögen am 1. Jan. 54 von Fr. 715.43  

Vorschlag im Rechnungsjahr Fr. 11.94  

7.) Verschiedenes  

Meier Emil gibt bekannt, dass unsere Schützengesellschaft 50 Jahre bestehe. Betreff 50-jährigem Beste-

hen wurden verschiedene Anregungen gemacht. Schliesslich wurde beschlossen, sämtliche Anträge und 

Wünsche auf die Frühjahrsversammlung (1956) zu verschieben.  

Meine Anmerkung: So genau wurde anscheinend das Gründungsjahr von 1903 nicht beachtet   

An der nächsten Versammlung vom 9. Sept. 1955 wird festgelegt  
5.) Allgemeine Umfrage   

Es wird noch beschlossen, wegen dem Jubiläum Fr. 60.-- aus der Kasse zu nehmen und auf sämtliche 

Nachtessen (Endschiessen?) zu verteilen. Die Kommission stellt den Antrag für das Nachtessen eine 

«kalte Platte» mit Salat zu bestellen.  

Meine Anmerkung:    

Ich konnte keine Unterlagen im Archiv finden, ob ein grösserer Jubiläumsanlass stattgefunden hat.  

 

Versammlung, 31. August 1957   
4.) Endschiessen   

Der Präsident eröffnet darüber die Diskussion, da dieselbe nicht genützt wird, wird darüber abgestimmt, 

ob solches stattfinden soll oder nicht. Es wird mehrheitlich für die Durchführung eines Endschiessens 

gestimmt. Das Nachtessen ist für jeden Teilnehmer oblig. und kostet Fr. 3.50  

Meine Anmerkung: Während fast zu Beginn der Gründung bis zu deren Ende ist die Durchführung des 

Endschiessens ein alljährliches (Streit-)Thema. Die Teilnehmer werden zur obligatorischer Teilnahme ver-

pflichtet, müssen z.T. auch Gaben mitbringen und wie früher erwähnt, mit einer holden Dame erscheinen.   

 

Versammlung, Montag, 24. Sept. 1962  

Meine Anmerkung: Das Ende des (Feld-)Schiessplatz Ifwil wird eingeläutet  

5.) Endschiessen  

Nachdem der Präsident darauf hingewiesen hatte, dass wir dieses Jahr vielleicht zum letzten mal Gele-

genheit haben in Ifwil ein Endschiessen durchzuführen, beschloss die Versammlung einstimmig ein sol-

ches abzuhalten. Jeder mitmachende Schütze verpflichtet sich, eine Gabe im Wert von mindestens Fr. 

10.--  zu bringen und am Absenden teilzunehmen.  

6.) Verschiedenes  

In der allgemeinen Umfrage wurde längere Zeit die durch den Bau des sogenannten Fischweihers ent-

standenen Lage diskutiert und anschliessend der Beschluss gefasst, sich bei der öffentlichen Rechtsaus-



kunft in Aadorf zu erkundigen, wie weit ein seit über 50 Jahren unangefochtenes, aber ungeschriebenes 

Recht von Gesetz anerkannt wird sowie beim allfälligen Ausstecken eines Hauses sofort Einsprache zu 

erheben.   

 

Versammlung, Freitag, 7. Dez. 1962   
5.) Schiessplatzbesprechung (meine Zusammenfassung aus dem Protokoll)    

Die Einsprache gegen das geplante Ferienhaus von Franz Messerli ist rechtzeitig erfolgt und das vorüber-

gehende Bauverbot ist verhängt worden. Franz Messerli ist gewillt, der Schützengesellschaft das Land 

für den Scheibenstand gegen eine jährliche Entschädigung von Fr. 300.--  zur Verfügung zu stellen. Dies 

kann nicht akzeptiert werden und es werden Verhandlungen vorgeschlagen.    

 

Jahresversammlung, Mittwoch, 3. April 1963  
7.) Verschiedenes   

Der Präsident gibt bekannt, dass Herr Messerli, Aadorf, für dieses Jahr keine Entschädigung für den 

Scheibenstand verlange. Huwiler Josef meint, man solle einen Vertrag abschliessen, da Herr Messerli 

auch Besitzer des Landes sei und auch einen solchen für die neue Schiessanlage im «Rietli»   

 

Versammlung, Montag, den 5. Oktober 1964 im Milchhüsli, Ifwil   
Es sind 9 Mitglieder anwesend   

4.) Kündigungsschreiben  

In einem eingeschriebenen Brief teilt Frau Heim als Vertreterin der Besitzer des Grundstückes Wingerten 

mit, dass sie sich genötigt sehe, der Schützengesellschaft die Benützung des auf ihrem Boden stehenden 

Scheibenanlage zu kündigen. Frau Heim begründet die Kündigung damit, dass eine Familie als die Mit-

besitzerin des Grundstücks ist, gedenke, die Sonntage jeweils hier zu verbringen. Nach längerer Diskus-

sion, in deren Verlauf auch von einer Aufhebung des Vereins gesprochen wird, beschliesst die Versamm-

lung mehrheitlich mit der Schützengesellschaft Balterswil Fühlung aufzunehmen betreff Benützung der 

Balterswiler Schiessanlage.   

Der Nachfolgende Vertrag wird an der Versammlung vom 19. Dez. 1964 von den 8 anwesenden Mitglie-

dern mit 8 gegen 0 Stimmen gutgeheissen.  

   



 

Jahresversammlung, Freitag 26. März 1971, Rest. Engel Balterswil  
2.) Apell:   

Anwesend sind 16 Mitglieder   

5.) Jahresbeitrag:  

Derselbe wird auf Fr. 7.--  belassen   

6.) Verschiedenes:   

Der Präsident Edy Leutenegger stellt das Thema einer allfälligen Vereinsauflösung zur Diskussion. Er 

macht darauf aufmerksam, dass der Kt. Thurgau immer grössere Schwierigkeiten bereite, Schiessbewil-

ligungen für unsere ausserhalb der Gemeinde wohnenden Mitglieder zu erhalten. Nach längerer, reger 

Diskussion wird beschlossen, das Thema auf eine im Sommer stattfindende Versammlung zu vertagen.   

 

  

  



Letztes Protokoll der Schützengesellschaft Ifwil durch den Aktuar Jules Schwa-

ger sowie Kassenabschluss von Wilhelm Schwager  

 
Beim Lesen der beiden Bücher habe ich stets versucht, hinter den Namen auch Gesichter zu «sehen» 

und ihre damals übliche, zeitgemässe Ansichten und Möglichkeiten zu berücksichtigen. Eines ist klar, die 

gute, alte Zeit hat es vorwiegend nicht gegeben! Es würde für Interessierte noch viel mehr eindrückliche 

Erkenntnisse und Geschichten geben. Ich meine, die meisten damaligen Schützen haben die Feldschüt-

zengesellschaft Ifwil mit viel Herzblut verkörpert. Die Feldschützen Ifwil war während den Jahren 1903 

bis 1972 Bestandteil der Dorfgeschichte, vertreten durch viele Personen an der Front und als stille Helfer 

im Hintergrund. Ich meine, wir sollten den meisten von uns unbekannten, vorwiegend Männern, unser 

Respekt und unsere Achtung entgegenbringen.   

  
  
  



Äussere und innere Zwänge und die fortschreitende gesellschaftliche Entwicklung wie Ansprüche an eine 

moderne Infrastruktur, Lärm, Kosten, aber auch Ansprüche an einen in allen Belangen funktionierenden 

Verein führten zum Zusammenschluss der Schützengesellschaften zu SG Balterswil-Ifwil.  

Dieser Zusammenschluss und die daraus resultierende Schützengesellschaft Balterswil-Ifwil kann 2022 

das 50-jährige Jubiläum feiern. Ich habe mehrfach darauf hingewiesen, dass dies sicher eine Möglichkeit 

wäre, das Jubiläum im Rahmen eines Jubiläumsfestes 50 Jahre Balterswil-Ifwil zu feiern!   

In diesem Sinne: Manne und (nun auch) Frauen ad Säck!    

 

Auf unserer Homepage sind unsere Geburtstagskinder unter Geburtstag haben / hatten aufgeführt.  

Als nächste haben Beat Forrer (29.04.1955) und Fredy Wallimann (05.05.1954) Geburtstag  

 

  

Ebenfalls sind alle meine wöchentlichen Info’s zum Trainingstag zu finden unter:  

https://www.sgbalterswil-ifwil.ch/pages/daten/berichte.php  

 

und wieder:   

Demnächst in diesem Theater resp. bis zum nächsten und 6. Training vom 05.05.2020 - Neuste Info  

…… Frage an euch noch zum Schluss  

- Was würde noch interessieren?  

 

Dies noch zum Thema Dilemma: Wie die Weichen stellen?  

  
 

Weiterhin in diesem -Sinn- und weiterhin im Standby Schützengruss – Modus und mit einem grossen 

Dankeschön für das Interesse.  

 

Armin Schilling  
Präsident SG Balterswil-Ifwil  

 

 

 

Nachfolgend der Bericht in der N-B-B (Neus us Bichelsee-Balterswil) 

https://www.sgbalterswil-ifwil.ch/pages/daten/berichte.php
https://www.sgbalterswil-ifwil.ch/pages/daten/berichte.php
https://www.sgbalterswil-ifwil.ch/pages/daten/berichte.php
https://www.sgbalterswil-ifwil.ch/pages/daten/berichte.php


 

 

 

 



 

 



 

 

 

 



Info vom Dienstag, 05.05.2020 zum 6. Trainingstag vom 05.05.2020 

Geschätzte Schützinnen und Schützen 
Nachdem ich euch bei der letzten Info vor einer Woche über die SG Ifwil aus vergangener Zeit informiert habe, zu-

rück in die Gegenwart. 

 

Gemeldet hat sich bei mir der NBB-Redaktor Dr. Jörg Rothweiler 

Hoi lieber Armin 

Schüchterne Frage: Dürfte ich ggf. aus Deiner tollen Geschichte was für die NBB stricken? 

…. und ich meine, wenn Du Dir schon so viel Mühe gemacht hast, könnte man das doch der Öffentlich-

keit zur Kenntnis bringen … zumal da ja doch einige Sachen drinstehen (Maul- und Klauenseuche, sehr 

spannend), die einen guten «Link» zur heutigen Zeit schaffen… 

Und man könnte das Schützenwesen und seine lange Tradition mal wieder positiv ins Rampenlicht stel-

len. 

Ergebnis siehe oben 

…. Und noch dies: Wer findet die beiden Fehler im Entwurf? Die sollten in der Mai-Ausgabe korrigiert 

sein. 

  Die nachfolgende Information zum Eidg. euch Allen zur Kenntnis. 

 Ich vermute, dass evtl. neue Informationen folgen werden. Ich bitte um Geduld.  

 Schützengesellschaft Balterswil-Ifwil   (300-29501) 

Informationen zum Eidgenössischen Schützenfest 2021  -  Allgemeines Schiessen 

Werte Schützenkameraden 

Nach dem Entscheid durch das OK des ESF Luzern 2020, das Eidgenössische Schützenfest ins Jahr 

2021 zu verschieben, haben wir für die teilnehmenden Vereine erste Informationen zusammengestellt. 

Viele Antworten auf ihre Fragen finden sie auf der Homepage des ESF 2020: 

https://www.lu2020.ch/fest-besucher/faq/ 

Zum Allgemeinen Schiessen der Vereine können wir Ihnen folgende, wichtige Informationen geben: 

➢ Anmeldungen: 

• Alle bisherigen Anmeldungen werden gelöscht. Die Vereine melden ihre Schützen ab 1. November 2020 neu 
an. 

➢ Schiesszeiten/Rangeur: 

• Alle bestätigten Schiesszeiten und Schiessplätze sind nicht mehr gültig. Die Vereine erhalten Ihre neu zuge-
teilten Schiesszeiten mit der Rechnung. 

➢ Bezahlte Rechnungen: 

• Alle bisher erfolgten Zahlungen werden den Vereinen auf ihrer ersten Rechnung 2021 gutgeschrieben. 
Dadurch ergibt sich eine Nachrechnung oder eine Gutschrift, welche während dem Fest am Schalter 
«Schiessbüchlein» bezogen werden kann.  
Auf Rechnungen für Nachmeldungen können die Gutschriften nicht verrechnet werden. 

➢ Annullationen von Vereinen mit gewünschter Rückvergütung der einbezahlten Beträge: 

• Vereine, die ihre Anmeldung stornieren wollen, teilen dies der Firma Hammer schriftlich mit Angabe einer 
gültigen Kontoverbindung mit. Die Rückvergütung erfolgt unter Abzug von Fr. 35.00 Annullationsgebühr 
pro Schütze (gemäss Schiessplan). 

 

Die Verschiebung des ESF 2020 ins Jahre 2021 erfordert von allen Beteiligten viel Arbeit und grossen 

Planungsaufwand. Das OK hat versucht, für alle Schützen eine möglichst einfache und gerechte Lösung 

zu finden. 

Wir hoffen selbstverständlich, Ihren Verein auch im nächsten Jahr am Eidgenössischen Schützenfest in 

Luzern begrüssen zu dürfen.  

Mit freundlichen Grüssen 

Fredy Baschung 

https://eur05.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fwww.lu2020.ch%2Ffest-besucher%2Ffaq%2F&data=02%7C01%7C%7C985e6b0a9196450ad94608d7ececccaf%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C637238374093883382&sdata=SEn0Nmic8idJVzE3mHjBitoX3VRj7JRZjZl9eTGu088%3D&reserved=0


  Schutzkonzept und Schiessbeginn 

Siehe Anhänge 

Wir Präsidenten der Standvereine «Aadorf» treffen sich am Mittwochabend in Aadorf um eine Beurteilung vorzuneh-

men. 

Ich bitte euch die Anhänge ebenfalls zu studieren. Alle (neusten) Info’s sind auch auf der Homepage des SSV zu 

finden. 

Die Umsetzung ist nach meiner Ansicht (sehr) schwierig (Anzahl Schütz*innen / Betreuung und z.B. Jacken JJ/JS / 

separat Schiesszeiten für ü65 / desinfizieren etc. und dann noch die unterschiedlichsten Verhaltensweisen und An-

sichten!) 

Ich werde mich im Laufe der Woche wieder melden und über die besprochenen Möglichkeiten informieren. 

Gerne nehme ich selbstverständlich eure Meinungen, Wünsche und Anregungen im Sinne des Gesamtinteresse 

entgegen. 

Ich beneide die Leute nicht, die für Millionen entscheiden und sich fast stündlich erklären müssen.    
 

  Unser Vereins- und Stammrestaurant Krone öffnet wieder   

Liebe Gäste und Freunde  

Wir öffnen unser Restaurant Krone am Montag, 11. Mai wieder  

Allerdings sind vom BAG noch Schutz-Massnahmen zum einhalten.  

Nur 4 Personen am Tisch und zwischen den Tischen 2 Meter Abstand  

Bitte reservieren Sie bitte unter der Nummer 071/971 16 85 oder 079/634 97 90  

Besten Dank und bis bald  

 
 

Ich freue mich, sehr bald wieder mit verschiedenen Vereinskameradinnen und -kameraden ohne BAG – 

Schutzmassnahmen bei Ruedi und Maria Bartel und bei unserem Servicepersonal bis ca. fünfnachhalb 

Uhr die Bestellung zu machen.  
 

  In meinem Vorwort zur Jahresversammlung 2020 habe ich u.a. geschrieben:  

Aber Fakt ist:     

…….. und  dies verlangt von Allen Hie und Da ein kleiner Verzicht zu Gunsten der Gemeinschaft. Dabei muss man 

sich aber auch fragen: Was ist mir der Verein und das soziale Umfeld wert, was bin ich bereit zu leisten und 

was kann ich von den Andern und was will ich von mir verlangen / erwarten?     

 

Weiterhin in diesem -Sinn-  

und weiterhin im Standby Schützengruss – Modus und mit einem grossen Dankeschön für das Interesse. 

 

Armin Schilling  
Präsident SG Balterswil-Ifwil  

 

 

 



Info vom Samstag, 09.05.2020  zum 7. Trainingstag vom 12.05.2020 

Liebe Schützinnen und Schützen 

Am vergangenen Dienstag habe ich euch orientiert, dass die Präsidenten der 3 Platzsektionen Aadorf sich 

gemeinsam über das weitere Vorgehen absprechen.  

Wir waren uns sehr schnell einig, dass das Schutzkonzept SSV mit den Auflagen ein sofortiger Start des 

Trainings für uns nicht als sinnvoll zu erachten ist.  

 

 Wir haben entschlossen, vorerst unseren   
 

1. Trainingstag am Dienstag, 9. Juni 2020 vorzusehen.   

 Aadorf am Mittwoch, 10. Juni  

 

 Uns Ende Mai wieder zu treffen und über den Zeitpunkt des Trainingsbeginns wieder gemeinsam 

 zu entscheiden.  

 Provisorisch am Freitagabend, 26. Juni von 17:30 – 19:30 Uhr das 1. Obli einzugeben. 

 Das gemeinsame Eröffnungsschiessen mit den VS Aadorf und FS Ettenhausen auf den Samstag-

 nachmittag, 27. Juni einzuplanen.  

 Rechtzeitig bei Bedarf die notwendigen Desinfektions- und Schutzmaterial etc. zu besorgen /  

 bereitstellen. 

 Als Trainingsmöglichkeit für Interessierte ist auch der Mittwochabend während dem Juli resp.  

 normalerweise üblichen Ferienzeit für alle vorgesehen. Beide Vereine würden gemeinsam trainieren 

 (abhängig von den Lockerungen). 

 Mägi Sänger, sie hat mich als unsere Bürofachfrau begleitet, hat für sie wie üblich selbstverständ-

 lich, sich auch während der Ferienzeit für Munitions- und Standblattausgabe bereiterklärt   

 (das Mitglied schafft).   
 

Es ist für uns 3 Präsidenten trotzdem, auch nachdem seit gestern für einen Teil der Schützengesellschafts-

mitglieder, sprich Risikogruppe ü65, Lockerungen mitgeteilt wurden, ein Trainingsbeginn erst im Juni sinn-

voll. 

Aber Alle sollten eine eigene und entsprechende Planung in Betracht ziehen.   

 

Für die, welche es noch nicht wissen:  

Die Thurgauer Gruppenmeisterschaft ist abgesagt.  

Auch die OMM 2020 ist komplett abgesagt, d.h. auch für uns, dass wir für den Finaltag die Infrastruktur 

und das entsprechende Personal nicht benötigen.   

 
1. Sieg an der OMM Nachwuchs durch Sven Frei, Severin Smit, Elias Huber, Nadia Studer, Luca Bosshard 



Sanduhr              .    
Es braucht Geduld, aber nachdem ich keine Nachfragen oder Wünsche 

über einen sofortigen Trainingsbeginn am kommenden Dienstag, 12. Mai, 

erhalten habe, gehe ich von der Annahme aus, dass ihr alle die Entscheide 

mittragen. . 

Es ist wie bei der Sanduhr:                      . 

Man kann rütteln und schütteln, es geht trotzdem nicht mehr Sand durch, 

…. und umdrehen, dann beginnt es wieder von vorne!                            . 

  

…. und so sitze ich als Risiko-

gruppe wie viele andern auch 

ums huus ume…. 

…. verändere die Umgebung ….. 

 

…. und richte mir mein eigenes 

Gartenrestaurant ein…. 

 

…. zu beachten: Das grosse Fass ist schon lange leer,  

das kleine 10 Liter Fässchen ist vom 69. Thurgauer Kantonalschützenfest 2013 und (leider) auch leer! 

…. aber jetzt gehe ich wieder raus in die Wohlfühlzone 

und in mein Gartenrestaurant  

und bitte das im Liegestuhl liegende Servicepersonal um 

ein Bierchen! 

 

Gnüssed trotzdem 

alli die doch so 

ruehgi zyt! 

Bis am Dienstag mit 

weiteren Info’s 

 

 

Weiterhin in diesem -Sinn- 

und weiterhin im Standby Schützengruss – Modus  

und mit einem grossen Dankeschön für das Interesse. 
 

Armin Schilling 
 Präsident SG Balterswil-Ifwil 

 

 



Info vom Dienstag, 12.05.2020 zum 7. Trainingstag vom 12.05.2020  

  

Liebe Schützinnen und Schützen, Freunde und Bekannte  
  

Trainingsbeginn  

Am vergangenen Samstag habe ich euch orientiert, dass die Präsidenten der 3 Platzsektionen Aadorf 
sich gemeinsam über das weitere Vorgehen abgesprochen haben und den Trainingsbeginn auf den  

Dienstag, 9. Juni 2020 vorsehen.  
Urban Zehnder, Präsident FS Ettenhausen, hat sich bei mir gemeldet. Er möchte mit uns zusammen Ende 

Mai das weitere Vorgehen besprechen und die gleiche Strategie fahren. Sie werden ebenfalls nicht mit 

dem Training beginnen. Diese Absprachen untereinander finde ich als einen positiven Nebeneffekt.  
  

OMM 2020  

Gestern habe ich von Sepp Rusch, Sekretär der OMM, einen Anruf erhalten. Er bittet uns, dass wir zu-

sammen mit der Gewehr- und Pistolengesellschaft Aadorf den um ein Jahr verschoben Final in Aadorf am  

6. November 2021 durchführen.   
Z.K. Ueli Schweizer: Die handgezeigten Scheiben sind kein Problem.  

 
Leider können sich somit Luca Bosshard und Severin Smit nicht ihre erhoffte 3. OMM-Goldmedaille des 

Nachwuchses umhängen lassen. Aber 2 x Gold und 1 x Silber ist auch nicht ohne!  
Benjamin Schwager, Severin Smit, Svenja Amrhein, Elias Huber, Luca Bosshard  

  

Info’s  

Ich habe euch nun seit Beginn der Corona-Krise wöchentlich mit diversen Info’s und Berichten «gefüttert».  
Über die Homepage des SSV können sich Interessierte laufend auch selber orientieren.   
Ich bitte die Anhänge zu lesen. Initiative, Kreativität und eine weitsichtige Planung sind verlangt.  

  

  



 
 

 

 

 

…. und am Sonntag war noch alles wie vor-

her, ruhig und friedlich, ohne Flugzeuge und 

Autos, ohne Hektik, aber mit vielen Fussgän-

ger*innen und Radfahrer*innen.  
  

 

 

 

 

Alberto Giacometti  

Alberto Giacometti war ein Schweizer Bildhauer, Maler und Grafiker der Moderne, der seit 1922 hauptsächlich 

in Paris lebte und arbeitete. Er blieb seinem heimatlichen Gebirgstal Bergell verbunden; dort traf er seine Fa-

milie und widmete sich seiner künstlerischen Arbeit.    
Geboren:   10. Oktober 1901, Borgonovo, Bregaglia  
Gestorben:   11. Januar 1966, Chur  

 
Mann mit zeigend ausgestreckter Hand, verkauft für € 125 Millionen           A. Schilling   
Da bescheiden wir uns mit der alten 100er – Note, gültig von 1995 bis 2016 mit Alberto Giacometti  
  

Meine Kreation «positives Denken» auf unserem Balkon ist unverkäuflich  
Sie ist aber symbolisch zu betrachten (jedes Kunstwerk kann nach seinem eigenen Gusto interpretiert 

werden):  
Die Figur streckt den Arm mit dem Zeigefinger in die Höhe, in der Meinung:  
Ich habe eine Idee, von der alle etwas haben, ich mache, ich organisiere und ich bitte euch um eure 

Mithilfe.  

  
  
  
«Nur es  Donnerwätter »   
Am Samsta gabend  h a be   ich und meine Frau   
auf   unsere m Balkonrestaurant das Blitzen und  
Do nnern in der Ferne verfolgt.     
Gegen Mitternacht war d ie   Wein flasche   leer   
und mit  etwas Dankbarkeit  haben wir doch ge- 
wusst, dass 75 Jahre  nach  dem 2. Weltkrieg es  
nur  ein Donnerwätter  in der Region Zürich  
war …..     
  
  
  

Kunstwerk e :     Mann mit zeigend ausgestreckter Han d   
  

  

  

https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=alberto+giacometti+geboren&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpI0hLLTrbSL0jNL8hJBVJFxfl5Vkn5RXmLWKUSc5JSi0ryFdIzE5Pzc1NLSjIV0lOBcql5AEZCsJBAAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQ6BMoADAUegQIDRAC&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=alberto+giacometti+geboren&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpI0hLLTrbSL0jNL8hJBVJFxfl5Vkn5RXmLWKUSc5JSi0ryFdIzE5Pzc1NLSjIV0lOBcql5AEZCsJBAAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQ6BMoADAUegQIDRAC&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Borgonovo&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMUwLLDPKKrTEspOt9AtS8wtyUoFUUXF-nlVSflHeIlZOp_yi9Py8_LL8HayMAMKjuDE-AAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAUegQIDRAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Borgonovo&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMUwLLDPKKrTEspOt9AtS8wtyUoFUUXF-nlVSflHeIlZOp_yi9Py8_LL8HayMAMKjuDE-AAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAUegQIDRAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Borgonovo&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMUwLLDPKKrTEspOt9AtS8wtyUoFUUXF-nlVSflHeIlZOp_yi9Py8_LL8HayMAMKjuDE-AAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAUegQIDRAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=alberto+giacometti+gestorben&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpI0pLPTrbSL0jNL8hJ1U9JTU5NLE5NiS9ILSrOz7NKyUxNWcQqk5iTlFpUkq-QnpmYnJ-bWlKSqZCeWlySX5SUmgcAYMM1A0sAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQ6BMoADAVegQIDhAC&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=alberto+giacometti+gestorben&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpI0pLPTrbSL0jNL8hJ1U9JTU5NLE5NiS9ILSrOz7NKyUxNWcQqk5iTlFpUkq-QnpmYnJ-bWlKSqZCeWlySX5SUmgcAYMM1A0sAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQ6BMoADAVegQIDhAC&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Chur&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuIEMQzNyrIKtOSzk630C1LzC3JS9VNSk1MTi1NT4gtSi4rz86xSMlNTFrGyOGeUFu1gZQQAy_HILkEAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAVegQIDhAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Chur&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuIEMQzNyrIKtOSzk630C1LzC3JS9VNSk1MTi1NT4gtSi4rz86xSMlNTFrGyOGeUFu1gZQQAy_HILkEAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAVegQIDhAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Chur&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuIEMQzNyrIKtOSzk630C1LzC3JS9VNSk1MTi1NT4gtSi4rz86xSMlNTFrGyOGeUFu1gZQQAy_HILkEAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAVegQIDhAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Mann+mit+zeigend+ausgestreckter+Hand&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMYwLCyss07WUspOt9Msyi0sTc-ITi0qQmJnFJVbl-UXZxYtYVXwT8_IUcjNLFKpSM9NT81IUEkuL01OLS4pSk7NLUosUPBLzUnawMgIArAr-GWUAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAWegQIDxAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Mann+mit+zeigend+ausgestreckter+Hand&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMYwLCyss07WUspOt9Msyi0sTc-ITi0qQmJnFJVbl-UXZxYtYVXwT8_IUcjNLFKpSM9NT81IUEkuL01OLS4pSk7NLUosUPBLzUnawMgIArAr-GWUAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAWegQIDxAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=alberto+giacometti+kunstwerke&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpI0lLKTrbSL8ssLk3MiU8sKkFiZhaXWJXnF2UXL2KVTcxJSi0qyVdIz0xMzs9NLSnJVMguzSsuKU8tyk4FAHzONRlPAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQ6BMoADAWegQIDxAC&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=alberto+giacometti+kunstwerke&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpI0lLKTrbSL8ssLk3MiU8sKkFiZhaXWJXnF2UXL2KVTcxJSi0qyVdIz0xMzs9NLSnJVMguzSsuKU8tyk4FAHzONRlPAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQ6BMoADAWegQIDxAC&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=alberto+giacometti+kunstwerke&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpI0lLKTrbSL8ssLk3MiU8sKkFiZhaXWJXnF2UXL2KVTcxJSi0qyVdIz0xMzs9NLSnJVMguzSsuKU8tyk4FAHzONRlPAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQ6BMoADAWegQIDxAC&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Mann+mit+zeigend+ausgestreckter+Hand&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMYwLCyss07WUspOt9Msyi0sTc-ITi0qQmJnFJVbl-UXZxYtYVXwT8_IUcjNLFKpSM9NT81IUEkuL01OLS4pSk7NLUosUPBLzUnawMgIArAr-GWUAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAWegQIDxAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Mann+mit+zeigend+ausgestreckter+Hand&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMYwLCyss07WUspOt9Msyi0sTc-ITi0qQmJnFJVbl-UXZxYtYVXwT8_IUcjNLFKpSM9NT81IUEkuL01OLS4pSk7NLUosUPBLzUnawMgIArAr-GWUAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAWegQIDxAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Mann+mit+zeigend+ausgestreckter+Hand&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMYwLCyss07WUspOt9Msyi0sTc-ITi0qQmJnFJVbl-UXZxYtYVXwT8_IUcjNLFKpSM9NT81IUEkuL01OLS4pSk7NLUosUPBLzUnawMgIArAr-GWUAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAWegQIDxAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893
https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893&q=Mann+mit+zeigend+ausgestreckter+Hand&stick=H4sIAAAAAAAAAOPgE2LXz9U3qMpIUuICMYwLCyss07WUspOt9Msyi0sTc-ITi0qQmJnFJVbl-UXZxYtYVXwT8_IUcjNLFKpSM9NT81IUEkuL01OLS4pSk7NLUosUPBLzUnawMgIArAr-GWUAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwjN8ozbkqzpAhUEuHEKHfNeCBkQmxMoATAWegQIDxAD&sxsrf=ALeKk03cBrP3JZp4c6QvE2eXAqRGPaxYtw:1589211641893


                Grosse Tiere  

Als Bürger von Hornussen im Kanton Aargau hat es mich gefreut, 

dass ich vom einem «Hornusseli» besucht wurde und es sich 

meine Kreation genaustens unter die Lupe genommen hat.  

Aus Wikipedia:  Wegen ihrer akuten Bestandsgefährdung zählt die 

einheimische Hornisse zu den besonders geschützten Arten 

und darf nicht getötet oder ihre Nester zerstört werden. Um 

das Überleben der Hornisse weiterhin zu sichern, ist es sinnvoll, 

alle natürlichen Nistmöglichkeiten in Mischwäldern, Auwäldern, 

Streuobstwiesen und allgemein alten Baumbestand zu erhalten 

sowie zusätzlich künstliche Nistmöglichkeiten zu schaffen.  
 

Darum mein ganz persönlicher Aufruf:  
Schützt das «Hornusseli namens Armin Schilling» und erhaltet 

es !!!!  (mit wie und was auch immer!)  

 

Die Restaurants sind wieder geöffnet  
Wenn wir uns an die Regelungen halten, bleibt das hoffentlich auch so.  
Eine Möglichkeit bietet sich heute und an allen folgenden Dienstagabenden ab 20.00 Uhr in 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

oder in einer unserer andern Gaststätten in Bichelsee und Balterswil  

  
       Gnüssed trotzdem alli die doch so ruehgi zyt! 
       Bis am nächschte Dienstag mit de neuschte Info’s 

  
                  Es gilt schon jetzt die Weichen nach der Zeit von Corona zu stellen  

  

  
Weiterhin in diesem -Sinn- und 

weiterhin im Standby Schützengruss – Modus und mit einem grossen Dankeschön für das Interesse.  

Armin Schilling  
Präsident SG Balterswil-Ifwil 

Und noch dies….. Ehre wem Ehre gebührt  

 

 



Felix Büchi, Thurgauer Veteranenmeister 

Toni Andres, Thurgauer Veteranen-Jahresmeister 

  

    
,     

  



Info vom Dienstag, 19.05.2020 zum 8. Trainingstag vom 19.05.2020 

Liebe Schützinnen und Schützen, Freunde und Bekannte 

Info’s 

Ich habe euch nun seit Beginn der Corona-Krise wöchentlich mit diversen Info’s und Berichten «gefüttert». 

Ich hoffe, euch damit bei (Schützen-)Laune zu halten, höre ich doch auch aus andern Vereinen, dass z.T. 

nicht nur altersbedingt nach dem Unterbruch einige das Gewehr sogar an den berühmten Nagel hängen 

wollen. Ähnliches könnte in geringem Masse auch bei den Nachwuchsschütz*innen passieren.  

Das Eidg. 2020 ist nur verschoben und nicht aufgehoben.   
 

Zivilist Elias Huber  

Wir begrüssen nach der Rekrutenschule Elias Huber wieder als Zivilist in unseren Reihen. Elias, wie auf  

2 Meter Distanz angesprochen, «auf geht’s»  
 

Trainingsbeginn 

Keine Änderung diesbezüglich und weiterhin ist als frühester Trainingsbeginn der Dienstag, 9. Juni 2020 

vorgesehen. 

Nach meinem Wissens bereiten sich viele Vereine gedanklich und materiell auf diesen Starttermin vor. 

Abhängig auch von der Entwicklung muss ich vor dem effektiven Beginn bei der Gemeinde ein Corona-

Schutzkonzept einreichen, welches auf dem Konzept des SSV basiert.  
 

Feldschiessen 2020  

In unserem Schiesskreis mit Fischingen und Balterswil haben wir uns ja bekanntlich dafür entschieden, 

dass Fischingen immer die Platzsektion und somit durchführender Verein ist.  

Schreiben Marc Bilger, Präsident SG Fischingen:   

Hallo Armin: Fischingen wird wegen ihren engen Verhältnissen vor den Sommerferien resp. bis anfangs 

August keine Trainings durchführen. Entsprechend wird auch ein mögliches Feldschiessen auf nach den 

Sommerferien verlegt werden müssen (vorausgesetzt natürlich, die Situation verschlimmert sich nicht 

mehr und ein Schiessbetrieb ist möglich).  

Aus meiner Sicht haben wir bezüglich Feldschiessen ja relativ freie Hand - wir würden auch unter diesen 

schwierigen Bedingungen anbieten, dass wir als Platzsektion fungieren. Evtl. würden wir das Schiessen 

aber nicht an einem Wochenende durchführen, sondern mehrere verschiedene Termine (abends?) anbie-

ten. Oder hast du eine Idee, bzw. eine Vorstellung, wie das Feldschiessen 2020 idealerweise aussehen 

müsste? 

Meine Vorstellungen / Gedanken dazu: Das Feldschiessen ist / war für 

uns mit rund Fr. 1'000.00 eine wichtige Einnahmequelle, ein Grund für mich, 

wieder möglichst viele auch dieses Jahr zum Mitschiessen zu motivieren.

   

Verteilt auf verschiedene Abende würde auch heissen, dass wegen unseren 

Gästen immer eigene Leute vor Ort sein müssten. Ich würde/müsste eine 

Einsatzliste für alle erstellen, die nach Einsatzplan vor Ort sein müssten (und 

logischerweise vorher die notwendigen Gewehre für die Nachwuchs-

schütz*innen und Gästen mitnehmen).                                                        .   

Wer streckt den Zeigefinger hoch und meldet sich bei Bedarf und auch mit 

Vorschlägen?   .  

Andere Möglichkeit(en):                                                                         .  

Je nachdem wie Aadorf und Ettenhausen in ihrem Schiesskreis sich ent-

scheiden, könnten wir in Aadorf das FS gemeinsam durchführen.           .  

Wie und was entscheiden? 

 

 

 



Obligatorische Übung  

Wir wurden angehalten noch vor den Sommerferien eine 1. Obligatorische Übung anzubieten. Den Termin 

habe ich euch ebenfalls auch bereits mitgeteilt.  
 

Verbandsschiessen Schützenverband Region Hinterthurgau  

Vermutlich wird dieser Wettkampf ein Opfer des Virus. Info’s folgen noch.   
 

Zeitzeuge Albert Frischknecht  30. März 1929  

Am letzten Dienstag haben Andi Würsch und ich uns nach dem 

nicht stattgefunden Schiesstraining in der Krone zu einem Bier 

getroffen. Ebenfalls am Tisch ist unser ältestes Vereins- und Eh-

renmitglied Albert Frischknecht gesessen. Dabei habe ich Inte-

ressantes erfahren (das Zusammensitzen, wenn auch auf Dis-

tanz, macht es möglich), unter anderem:                                . 

-  1944 ist im grossen Kastanienbaum vor dem Engel in Balters-

wil ein Besatzungsmitglied eines amerikanischen, in Deutsch-

land getroffenen Flugzeugs, mit dem Fallschirm gelandet. Wei-

tere Crewmitglieder sind in der Umgebung abgesprungen. Das 

Flugzeug ist Richtung Bodensee weitergeflogen und da abge-

stürzt.                                                                                        . 

-  Seine Beeren und das Gemüse im Garten mussten sauber ge-

waschen werden, war doch die Hauptstrasse vor der Türe nicht 

geteert  .                                                                                                                                                                                                 

-  Der Stundenlohn als junger Mann betrug Fr. 1.20, für ein Paar Schuhe musste schon einmal 2 Tage gearbeitet 

werden (bei 10 Std/Tag).  

-  Auch eine Flasche Bier konnte er sich erst nach einer längeren Arbeitszeit leisten (wenn die Schuhe oder 

anderes nicht noch notwendiger waren!)   

….. darum:   

Die gute, alte Zeit war nicht immer nur gut, und nun geht es uns eigentlich trotz allem doch sehr gut! 

Die Restaurants sind wieder geöffnet 

Wenn wir uns an die Regelungen halten, bleibt das hoffentlich auch so. 

Eine Möglichkeit bietet sich heute und an allen folgenden Dienstagabenden ab 20.00 Uhr in 

 

oder einer unserer andern Gaststätten in Bichelsee und Balterswil 

Gnüssed alli die doch so schöni zyt!  

Bis am nächschte Dienstag mit de neuschte Info’s 

 

Weiterhin in diesem -Sinn- und  

 weiterhin im Standby Schützengruss – Modus und  

mit einem grossen Dankeschön für das Interesse. 

Armin Schilling 

Präsident SG Balterswil-Ifwil 



 

Info vom Dienstag, 26.05.2020 zum 9. Trainingstag vom 26.05.2020 

Liebe Schützinnen und Schützen, Freunde und Bekannte 

 

Info’s 

 

Über den Wolken  

von Reinhard Mey 1974 

…….. Über den Wolken muss die Freiheit wohl grenzenlos sein.  

 

Ich meine, für viele gilt aber auch sogar in speziellen Zeiten: 

Für mich muss die Freiheit wohl grenzenlos sein.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.google.com/search?sxsrf=ALeKk01_4AYRja59abF3Hh3XQXdEtWnD0g:1590317047022&q=Reinhard+Mey&stick=H4sIAAAAAAAAAONgVuLUz9U3MMwtNCxcxMoTlJqZl5FYlKLgm1oJAG7wZNscAAAA&sa=X&ved=2ahUKEwi3zavVqMzpAhXnVBUIHW6tDoYQMTAAegQIDRAF&sxsrf=ALeKk01_4AYRja59abF3Hh3XQXdEtWnD0g:1590317047022


Info vom Dienstag, 02.06.2020 zum 10. Trainingstag vom 02.06.2020 

Liebe Schützinnen und Schützen, Freunde und Bekannte 

 

Info’s 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Info vom Dienstag, 09.06.2020 zum 11. (1.) Trainingstag vom 09.06.2020 

Liebe Schützinnen und Schützen, Freunde und Bekannte 

 

Info’s 

 

 

 

 

 

 

 

 


